
Не раз приходилось слышать воскли-
цания: «О какой Советской власти можно 
говорить в 1993 году?!» Такой подход – это 
ошибочное отождествление социализма 
как социально-экономической системы и 
Советов как системы политической. Послед-
ние не были придуманы В. И. Лениным или 
кем-то из большевиков. Это уникальное 
явление органично возникло внутри рос-
сийского общества, которое на рубеже 
XIX  –  XX  веков отчаянно искало альтерна-
тиву замкнувшемуся в себе и насквозь про-
гнившему царскому самодержавию.

Советы  –  это подлинная прямая народ-
ная демократия. К этой форме самоорга-
низации и самоуправления пришли сами 
молодые рабочие  –  вчерашние сельские 
парни, имевшие опыт крестьянских схо-
дов. Ленин со свойственным ему умением 
проникать в суть вещей понял значение и 
перспективу этого уникального социально-
политического явления. Вместе со своей 
партией он поднял его на совершенно иной 
уровень и превратил в основу политиче-
ской системы первого в истории социали-
стического государства.

Так что не большевики навязали стране 
Советы. Не всегда в них партия Ленина была 
большинством. И в конце ХХ  века получи-
лось так, что КПСС уже была под запретом, 
единого социалистического государства 
не существовало, но остатки его политиче-
ской надстройки – советской системы – ещё 

сохранялись. Хотя красными Советы уже и 
не являлись, но именно они оказались на 
пути узурпировавшей власть в России груп-
пировки во главе с Ельциным, которая изо 
всех сил рвалась к дерибану общенародной 
собственности.

Новая российская буржуазия реши-
тельно утверждала своё господство, 
используя как таран Ельцина и его личную 
склонность к деспотической, ничем не огра-
ниченной власти. Сперва он добился для 
себя чрезвычайных полномочий, которые 
позже отказался возвращать законному 
парламенту  –  Верховному Совету. Потом, в 
марте 1993  года, ельцинисты предприняли 
первую попытку госпереворота. Однако 
тогда их ОПУС (особый порядок управления 
страной) сразу встретил активное сопротив-
ление и провалился.

Не принёс Ельцину успеха и спешно 
организованный Всероссийский референ-
дум 25  апреля 1993  года: граждане России 
не поддержали роспуск Верховного Совета. 
Тогда последовала попытка запугать поли-
тических противников:

1  мая состоялось неспровоцированное 
избиение демонстрации левой оппозиции 
сотрудниками силовых структур. Однако 
всего через несколько дней, в годовщину 
Великой Победы, на улицы вышло столько 
людей под красными знамёнами, что на 
повторное избиение власть не решилась, 
хотя и готовилась к нему.

Ельцинисты взяли паузу. Разрабатывали 
план действий. Подбирали нужных людей. 
Аккумулировали ресурсы. И 21  сентября 
1993 года Ельцин дал старт новой попытке 
госпереворота.

Конституционный суд РФ в тот же день 
дал заключение № З-2, подписанное его 
председателем В. Д. Зорькиным и секрета-
рём Ю. Д. Рудкиным, в котором говорилось:

«Указ Президента Российской Феде-
рации  Б. Н. Ельцина от 21  сентября 1993 г. 
№ 1400 «О поэтапной конституционной 
реформе в Российской Федерации» и его 
Обращение к гражданам России 21  сентя-
бря 1993  года не соответствует части вто-
рой статьи 1, части второй статьи 2, статье 
3, части второй статьи 4, частям первой и 
третьей статьи 104, абзацу третьему пункта 
11 статьи 121.5, статье 121.6, части второй 
статьи 121.8, статьям 165.1, 177 Конститу-
ции Российской Федерации и служат осно-
ванием для отрешения Президента Россий-
ской Федерации Б. Н. Ельцина от должности 
или приведения в действие иных специ-
альных механизмов его ответственности в 
порядке статьи 121.10 и 121.6 Конституции 
Российской Федерации».

Тем же вечером экстренно собравшиеся 
в здании Верховного Совета депутаты при-
няли решение об отрешении Ельцина от 
должности и о формировании альтернатив-
ных органов власти. Началось двухнедель-
ное противостояние.
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«Чёрный октябрь»: 30 летсобытия сентября – октября 1993 
года стали завершением государ-
ственного переворота, активная 
фаза которого началась в 1991-м. 
Он уничтожил сссР и открыл путь 
реставрации капитализма в респу-
бликах, которые входили в состав 
союзного государства. Целью по-
следней фазы переворота, старт ко-
торой дал указ Президента РФ б.н. 
ельцина №1400 «О поэтапной кон-
ституционной реформе в Россий-
ской Федерации», был демонтаж 
остатков политической системы со-
ветов в России.

О кровавой бойне 3-4 октя-
бря 1993 г. в Москве власти 
предпочитают не напо-
минать. но и вытравить из 
людской памяти не смогут.
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партийная жизнь

Главный призыв акции – «За честные 
и справедливые выборы!» В колоннах 
автомобилей под Красными Знамёнами 
коммунисты проехали по главным маги-
стралям городов. В акции приняли уча-
стие член ЦК КПРФ, первый секретарь 
Новгородского обкома партии Ольга 
Ефимова, первый секретарь городского 

комитета КПРФ Никита Макаревич, руко-
водитель фракции КПРФ Новгородской 
областной Думы, первый секретарь 
Пестовского райкома Сергей Тихомиров, 
член Бюро Новгородского обкома КПРФ 
Валерий Гайдым, первый секретарь Ста-
рорусского райкома КПРФ Николай Бол-
дырев, участник Специальной военной 
операции Александр Чернов, депутаты 
Думы Великого Новгорода, активисты 
районных партийных отделений, канди-
даты в депутаты в органы местного само-
управления.

На протяжении маршрутов новго-
родцы, рушане и пестовчане приветство-
вали колонны автомобилей с Красными 
Знамёнами, автомобилисты сигналили в 
знак солидарности.

В Великом Новгороде в завершение 
акции её участники возложили цветы к 
памятнику В. И. Ленина и Мемориалу «Веч-
ный огонь славы».

Руководитель фракции КПРФ Нов-
городской областной Думы Тихоми-
ров Сергей Иванович вручил Почёт-
ную грамоту Новгородской областной 
Думы Козловой Марии Григорьевне 
за высокие достижения и заслуги в 
общественной деятельности.

автопробег кпрФ «за честные выборы!»

2-го сентября в Великом новгоро-
де, старой Руссе и Пестово, в рам-
ках Всероссийской патриотической 
акции, объявленной Центральным 
комитетом кПРФ и Общероссий-
ским Штабом протестного движе-
ния, состоялся автопробег. 

новгородский 
обком кпрФ готовит 

гуманитарный конвой 
для военнослужащих 

и мирных жителей 
в зоне сво

тРебУЮтся: медикаменты, пред-
меты личной гигиены, продукты питания 
длительного хранения: крупы, консервы, 
чай, кофе, подсолнечное масло и т. п., 
батарейки, зажигалки, носки и теплое 
бельё.

Для госпиталей: перевязочный 
материал, нижнее бельё.

собираем по списку лекарствен-
ные препараты для дома малютки в 
ДнР: 

Супракс суспензия
Клацид суспензия
Сумамед суспензия
Адиарин
Энтерол 250
Регидрон Био
Регидрон оптим
Максилак
Йогурт капс.
Пульмикорт для небулайзера 0.5
Пульмибуд
Фликсотид- аэрозоль для ингаляций

Все желающие принять участие в 
формировании гуманитарного кон-
воя могут обратиться в Новгородское 
областное отделение КПРФ в будни с 9 
до 17 часов по адресу: 

Великий новгород, Воскресенский 
бульвар 10, корпус 1.

Пункты сбора гуманитарной помощи 
организованы в местных отделениях 
КПРФ в городах и районах области. 

Вся информация по телефонам: 
8 (8162) 79-70-91, 8 (8162) 79-70-99, 
8 (8162) 79-70-48.

Отправка гуманитарного конвоя 
состоится 28  сентября. Маршрут 
конвоя планируется через лнР, 
ДРн до запорожской области.

Пестово

Старая Русса

Районный дом культуры г. Песто-
во совместно с Пестовским крае- 
ведческим музеем и районным 
краеведческим обществом «насле-
дие-Пестово» в д. новинка Пестов-
ского района 16  сентября провели 
познавательную программу «кры-
лья над берлином».

В мероприятии принял участие депу-
тат Новгородской областной Думы сергей 
тихомиров.

Школьники и взрослые, интересую-
щиеся историей родного края, посетили 
места, где в годы Великой Отечественной 
войны располагался военный аэродром, 
базировалась 4-я эскадрилья 1-го гвардей-
ского минно-торпедного авиационного 
полка ВВС КБФ.

Краеведы познакомили участни-
ков мероприятия со славными страни-
цами истории легендарного полка, с под-
вигами летчиков  –  Героев Советского 

Союза  Е. Н. Преображенского и К. В. Соло-
вьева, который захоронен на пестовской 
земле.

Сергей Тихомиров, являясь членом поис-
ковой группы краеведческого общества 
«Наследие-Пестово», рассказал о том, как 
в течение нескольких лет велась работа по 

установлению имен и поиску места захороне-
ния экипажа самолета, разбившегося в этих 
местах 23  февраля 1942  года. Парламента-
рий отметил значимость проводимых иссле-
дований и важность сохранения историче-
ской памяти для будущих поколений.

novoblduma.ru

пестовчан ближе познакомили с историей 
родной земли в годы великой отечественной войны
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Вся кампания проходила в сложных 
условиях. Россия проводит специальную 
военную операцию, на что направлены 
большие ресурсы и внимание общества, 
и вопрос о местных выборах у избирате-
лей не относится к числу приоритетных. 
Кроме того, основная часть кампании оче-
редной раз пришлась на лето, когда пора 
уборки урожая и интенсивного курорт-
ного сезона, что также не способствует ни 
вниманию избирателей, ни возможностям 
агитации. Единый день голосования, по 
нашему убеждению, должен проводиться 
либо ранней весной, как президентская 
кампания, на срок проведения которой не 
покушаются, либо в середине осени.

Приходится с горечью констатиро-
вать, что с каждым годом усугубляется 
отчуждение народа и власти. Это красно-
речиво подтверждает статистика голосо-
вания на выборах в Думу Великого Новго-
рода. Несмотря на все ухищрения, которые 
власть оправдывает, в том числе, необходи-
мостью обеспечить легитимность выборов, 
общая явка на выборах за три дня голосо-
вания составила лишь 20,7 % (35797 про-
голосовавших) от числа зарегистрирован-
ных избирателей  –  172810 человек. При 
этом большинство из которых голосовали 
в первый день выборов под так называе-
мым «контролем начальства». Сообщения 
о фактах принуждения работников бюд-
жетных организаций с целью обеспечить 
контролируемое голосование поступали в 
обком КПРФ регулярно. Однако надо отме-
тить, что в этот раз избиратели в основном 
сообщали, что требуют от них прийти голо-
совать без указания за конкретного кан-
дидата или партию. Не первый раз власть 
уже по обкатанной системе проводит кон-
троль «бюджетников» через разного рода 
участия в голосовании то за символы, то 
за благоустройство, то еще за что-нибудь. 
Но это не столько нужно вам, как нужно им 
(тем, кто рулит процессом).

Мы наблюдали ситуацию на избира-
тельном участке, где гражданин забыл дома 
бумажку, выданную на работе, а на каж-
дом избирательном участке стояли люди 
с коробками для голосования за символ 
Новгородской области, он попросил, чтобы 
ему выдали прямо здесь такую же бумажку, 
чтобы не возвращаться домой. Последовал 
ответ, что ему нужно принести именно ту, 
которую он получил на работе, и тогда он 
сможет опустить заветную бумажку в завет-
ную коробочку.

Голосование в течение трех дней вво-
дилось временно на период пандемии, но 
оказалось очень удобным для организа-
торов выборов, и, что называется, «при-
жилось». Манипуляции с бюллетенями, 
которые каждый вечер изымают из урн 
для голосования, фасуют по сейф-пакетам, 
оставляют на две ночи на участках – дают 
простор воображению и экспериментам 
правонарушителям, но не позволяют про-
контролировать трехдневный выборный 
марафон. Нарушается принцип непрерыв-
ности голосования, прозрачности и откры-
тости выборов. Особенно когда полностью 

отсутствует возможность видеонаблюде-
ния. Может, поэтому и непринципиально 
было за кого проголосуют бюджетники! 
Достаточно посмотреть на результаты в 
Думу Великого Новгорода по одноман-
датным округам, где кандидаты от власти 
получили голосов в три раза больше, чем 
оппоненты.

К этому еще следует добавить отмену 
института членов избирательных комис-
сий с правом совещательного голоса, огра-
ничение прав наблюдателей и контроли-
рующих функций представителей СМИ, 
создание большого количества мест для 
голосования вне помещения избиратель-
ного участка, неограниченные возможно-
сти для «надомного», выездного голосова-
ния в районах, где проходили выборные 
кампании в течение всех трех дней выбо-
ров…

Но, несмотря на все ухищрения, общая 
явка на выборах доказывает, что трехднев-
ное голосование себя не оправдало. А ведь 
пять лет назад, на таких же выборах в Думу 
Великого Новгорода, голосование прово-
дили в один день, и явка была значительно 
выше!

люди не верят государству, которое 
проводит политику, не соответствую-
щую их нуждам и чаяниям, ведущую 
к дальнейшему ухудшению уровня их 
жизни. не видят смысла участвовать в 
выборах, на которых путём множества 
манипуляций будет получен результат, 
нужный власти. и, к сожалению, пере-
стают верить в возможность что-либо 
изменить.

Важную роль в формировании воли 
избирателей играют и СМИ, которые как 
информируют о выборах, так и о дея-
тельности политических партий. Пред-
усмотренные законодательством рав-
ное по времени освещение политической 
деятельности парламентских партий на 
областном телевидении не соблюдалось. И 
это касается не только периода выборных 
кампаний. Однако, на мой взгляд, очень 
усиленно использовался и информацион-
ный ресурс, и административный только 
в пользу представленных кандидатов от 
партии власти, и не удивительно: ведь за 
два –три месяца задача технологов раскру-
тить «узнаваемость», да и цифры в протоко-
лах должны «как-то биться». На этом фоне 
издевательски выглядит отчет о равном 
доступе к СМИ, когда КПРФ засчитывается 
время по бегущей, но мало кому понятной 
строке на экране.

А как новгородцы могут оценить объек-
тивность существующей формулы распре-
деления мандатов, если у КПРФ – 14, 27 %, 
второе место, и получила всего один ман-
дат в городской Думе, как и партии, набрав-
шие от 8 до 5 процентов?!

В целом главный вывод из прошедшей 
кампании таков. Избирательная система 
близка к окончательной деградации, что 
вызывает особую тревогу в связи с пред-
стоящими выборами Президента России. 
бесконтрольность и несменяемость вла-
сти на фоне апатии граждан являются 

прямой угрозой для будущего нашей 
страны.

КПРФ настойчиво добивается смены 
проводимого курса, осуществления поли-
тики государства на основе принципов 
социальной справедливости, заботы о каж-
дом человеке, вовлечении граждан в реше-
ние общественных проблем и управление 
страной. Эту позицию в ходе прошедших 
выборов коммунисты стремились донести 
до каждого жителя области.

Наши кандидаты, несмотря на очень 
ограниченный материальный ресурс, про-
вели яркие кампании. Были встречи с насе-
лением, публикации в соцсетях, массовое 
распространение партийных газет, ряд 
автопробегов. В целом партийные органи-
зации с задачей участия в выборах в этой 
сложной социально-политической обста-
новке справились.

кПРФ остаётся ведущей оппозицион-
ной партией.

Областной комитет КПРФ выражает 
искреннюю благодарность тысячам новго-
родцам, которые проголосовали за наших 
кандидатов в органы местного самоуправ-
ления, кто помогал нам распространять 
агитационную продукцию, партийные 
газеты, контролировал ход голосования на 
избирательных участках.

Благодарим всех наших кандидатов, 
кто честно трудился на авторитет партии в 
этот непростой период, кто не жалел сил и 
времени! От личного вклада каждого зави-
сит успех нашего общего дела. Теперь нам 
предстоит сделать выводы по итогам изби-
рательной кампании и с новыми силами 
идти вперёд.

Наших товарищей, ставших депутатами 
представительных органов, поздравляем 
с достигнутым успехом!

Избраны депутатами Думы Демянского 
муниципального округа первого созыва:

Марина Васильевна Воронец-
кая – первый секретарь Демянского рай-
кома кПРФ  –  57, 87 % – победила всех 
соперников.

наталья Анатольевна иванова – член 
кПРФ, с результатом – 39, 23 %.

лидия Васильевна Омельченко – сто-
ронник партии – 45, 57 %.

Депутатом Думы Крестецкого муници-
пального округа первого созыва избрана 
член КПРФ татьяна Владимировна бухан-
цева, в своем пятимандатном округе полу-
чила самый лучший результат  –  43,54 % 
голосов избирателей.

На выборах депутатов Думы Пестов-
ского муниципального округа первого 
созыва победил член Пестовского район-
ного комитета КПРФ  –  Виктор Петрович 
кудряшов с результатом 35 %.

Депутатом Думы Великого Новгорода 
избран по партийному списку первый 
секретарь Новгородского горкома КПРФ 
никита Андреевич Макаревич.

Избиратели подтвердили высокий авто-
ритет КПРФ. Спасибо всем за поддержку! 
Избранным депутатам желаем политиче-
ской мудрости, плодотворной работы по 
защите интересов земляков.

Первый секретарь
Новгородского обкома КПРФ

Ольга ефимова

депутатская деятельность 

итоги выборов – 2023
«Формально правильно, а, по сути, издевательство»,  –  эта оценка, оз-

вученная более века назад основателем советского государства В. и. ле-
ниным, с предельной точностью характеризует выборы, состоявшиеся в 
новгородской области и многих других регионах России.
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Прошлый Единый день голосова-
ния в тех регионах, где сейчас состоялись 
выборы, проходил в 2018  году. Это было 
время, когда была затеяна резонансная 
пенсионная реформа, когда были иные 
двигатели внутриполитической борьбы и 
еще другие избирательные правила: без 
доминирования цифровых технологий, без 
трехдневки, без ощутимого отхода от про-
порциональной системы выборов в сто-
рону смешанной и креном в одномандат-
ные округа.

Поэтому нынешние результаты, как успеш-
ные, так и не очень успешные, нужно не 
только сравнивать с прежними, но и рассма-
тривать их в привязке к сегодняшнему дню.

Наш Штаб ничего не ретуширует, мы 
видим, что из-за снижения роли партийных 
списков и укрепления административного 
ресурса в одномандатных округах в целом 
у нас снизилось общее число мандатов по 
сравнению с циклом 2018  года. Однако 
в целом, интегрально и качественно, на 

выборах в региональные законодатель-
ные собрания мы также показали наилуч-
шую устойчивость. Так, по всем 20-ти реги-
онам КПРФ завоевала 79 мандатов (72 по 
спискам и 7 по округам), ЛДПР  –  52 ман-
дата, «Справедливая Россия»  –  25 манда-
тов, «Новые люди»  –  22 мандата. То есть у 
нас больше мандатов, чем у ЛДПР и «Спра-
ведливой России» вместе взятых.

При этом стоит отметить и новые круп-
ные тенденции этого цикла. «Справедли-
вая Россия» не выдержала давления новых 
условий и уже близка к тому, чтобы утра-
тить статус общефедеральной силы. У них 
ни одного (!) второго места, всего 2 тре-
тьих места, а в 7 региональных парламен-
тов они вообще не прошли. По статусу 
приблизились к «Новым людям», которые 
пока остаются партией локальных успехов. 
ЛДПР  –  этой партии предрекали небытие 
после ухода из жизни Владимира Жиринов-
ского. Однако политическая конъюнктура 
вытолкнула нынешнюю ЛДПР фактически 

на то место, которое мы раньше называли 
«второй ногой» партии власти примени-
тельно к «Справедливой России». Новые 
большие ресурсы и союзнические отно-
шения с «Единой России» практически по 
всем вопросам сказались и на результа-
тах. Насколько этот эффект долгосрочный 
или временный, сегодня сказать сложно. 
Но нужно будет анализировать конкрет-
ные регионы, ситуации, расклады и делать 
поправки на это в работе.

Анализируя результаты, мы также 
должны понимать, что два последних года 
мы работаем при отсутствии электоральной 
мобилизации, фокус внимания к выборным 

кампаниям снижен. Это понятно, объяс-
нимо. Поэтому помимо глубокого анализа и 
практических выводов из прошедшей кам-
пании, которые нам еще предстоят, важно 
в целом продумать и донести до общества 
мотивацию активного участия в выборах, 
а также активизировать дискуссию вокруг 
системы выборов в целом. Для этого у нас 
на руках авторитетный документ: внесен-
ный в Государственную Думу Избиратель-
ный кодекс.

Наша партия выступает за консолида-
цию и солидарность в условиях беспре-
цедентного внешнего нажима и историче-
ских вызовов, стоящих перед страной. Мы 
это подтверждаем действиями. Но мы не 
считаем, что выборы – оптимальное место 
для консолидации. Это место для честной, 
конструктивной, принципиальной конку-
ренции, и её механизмы должны быть оди-
наково прозрачными для всех участников 
выборов.

Мельников иван иванович,
Первый заместитель Председателя 

Цк кПРФ, первый заместитель 
Председателя Госдумы
Пресс-служба Цк кПРФ

позиция партии

Таковы первые дни сентября. По всей 
стране царит атмосфера приподнятости от 
встреч с друзьями и обмена впечатлени-
ями. Пройдёт совсем немного времени, и, 
уже втянувшись в учебный процесс, школь-
ники и студенты поздравят своих педаго-
гов с Днём учителя.

Несмотря на многолетние разруши-
тельные реформы, отечественная система 
образования жива. Участники педагогиче-
ской деятельности многое сделали, чтобы 
сохранить мощный фундамент совет-
ской школы, поддержать славные тради-
ции, обеспечить лучшее будущее нашей 
Родины.

Для сбережения великого наследия 
русско-советской школы немалую роль 
сыграло подвижничество левопатриотиче-
ских сил. КПРФ и наши сторонники всегда 
стояли на пути безумных плясок по пере-
кройке всего в России по худшим запад-
ным образцам. Несмотря на либеральный 
шабаш лихих девяностых, наше образо-
вание не утратило свой уникальный код, 
создававшийся стараниями Л. Ф. Магниц-
кого и М. В. Ломоносова, А. С. Пушкина и 
Л. Н. Толстого, К. Д. Ушинского и Л. С. Выгот-
ского, А. С. Макаренко и В. А. Сухомлин-
ского. Это бесценное достояние нации мы 
хранили как зеницу ока – ведя борьбу, пре-
одолевая препятствия и запреты.

Антисоветчики и русофобы долгие 
годы ставили эксперименты над подраста-
ющим поколением под дымовой завесой 
«общечеловеческих ценностей». Настой-
чиво «забывали» о главном в творчестве 
А. С. Пушкина и М. Ю. Лермонтова, И. С. Тур-
генева и Ф. И. Тютчева, А. М. Горького и 

В. В. Маяковского, С. А. Есенина и М. А. Шоло-
хова. А если о них и говорили, то не раз про-
возглашали «имперскими» и «тоталитар-
ными» пропагандистами. Умы школьников 
и студентов засоряли непотребщиной Сол-
женицына, ложью Волкогонова, пасквилями 
Пелевина и прочей грязью.

Российской общественности удалось 
отстоять или вернуть в школьные про-
граммы выдающиеся произведения клас-
сиков литературы  –  подлинных мастеров 
живого русского слова, великих творцов 
огромного и богатого культурного про-
странства. В их числе роман Н. Г. Чернышев-
ского «Что делать?», поэма «Кому на Руси 
жить хорошо» Н. А. Некрасова, «История 
одного города» М. Е. Салтыкова-Щедрина, 
«Как закалялась сталь» Н. А. Островского, 
«Молодая гвардия» А. А. Фадеева, «Тихий 
Дон» М. А. Шолохова, военная поэзия 
К. М. Симонова и А. Т. Твардовского, рас-
сказы В. Г. Распутина и В. М. Шукшина.

Мы настойчиво противостояли искаже-
ниям правды и фальсификациям истории. 
И результаты есть. Из российских учеб-
ников убраны панегирики во славу пре-
дателей и коллаборационистов  –  белого 
адмирала Колчака и эсэсовского генерала 
Краснова. Более объективным стало осве-
щение событий Великой Отечественной 
войны. Отражено представление о един-
стве тысячелетней истории России.

КПРФ поддержала саму идею единого 
учебника истории. На данный момент поя-
вился первый опыт его создания. Страна 
вправе рассчитывать, что это только начало 
пути по оздоровлению учебного процесса. 
В новых учебниках для 10 и 11 классов 

должны быть в полной мере учтены тре-
бования к объективному освещению исто-
рического пути, пройденного нашим наро-
дом  –  с честным рассказом об успехах и 
взлётах, достижениях и подвигах, о причи-
нах неудач и падений.

Нынешние позитивные сдвиги в укре-
плении российской системы образования 
мы считаем важными, но всё же недоста-
точными. Для того, чтобы надёжно гаранти-
ровать стране политико-экономический и 
культурный суверенитет, нужно двигаться 
дальше. Нельзя останавливаться на пол-
пути. Предстоит в полной мере соединить 
уникальные достижения прежних перио-
дов со всем лучшим в современной науке.

Весьма странно, когда в учебных кур-
сах литературы Гавриил Державин, Василий 
Жуковский и даже Александр Пушкин оста-
ются достоянием лишь неполной средней 
школы. Совершенно закономерно в этой 
связи возмущение общественности. Пуш-
кинское наследие  –  это наследие основа-
теля нашего современного литературного 
языка и взаимодействие с ним крайне важно 
на всём протяжении образовательного про-
цесса. Столь болезненные просчёты необхо-
димо быстро и уверенно исправлять.

Самые широкие возможности для боль-
шой созидательной работы открывает про-
ект федерального закона и программа 
КПРФ «Образование  –  для всех». У истоков 
их разработки стояли Нобелевский лауреат 
Жорес Алфёров, первый заместитель пред-
седателя Государственной Думы, профес-
сор МГУ Иван Мельников, известный лидер 
образовательного сообщества Олег Смо-
лин. Активно проводят в жизнь наши идеи 
Владимир Кашин, Юрий Афонин, Дмитрий 
Новиков, Светлана Савицкая, Николай Коло-
мейцев, Нина Останина, Николай Осадчий.

Российское образование вновь должно 
стать самым лучшим и современным. Для 
этого не обойтись без прочного материаль-
ного фундамента. Чтобы его создать, необ-
ходимо добиться увеличения финансиро-
вания отрасли до уровня 7 % ВВП. Затраты 
на образование – это не бремя для государ-
ства, как утверждают либеральные догма-
тики и оптимизаторы. Нет ничего перспек-
тивнее, чем инвестиции в человека.

Рост ассигнований призван сопрово-
ждаться абсолютно принципиальными 
вещами. Нужна новая идеология в обра-
зовании. Ей необходимо основываться на 
идеях гуманизма и социального прогресса, 
справедливости и развития, научной объ-
ективности и патриотизма, на сотрудниче-
стве ученика и учителя, на равенстве воз-
можностей вне зависимости от толщины 
кошелька родителей.

Наша программа «Образование  –  для 
всех» вобрала в себя лучшие профессио-
нальные практики и предложения образо-
вательного сообщества. Она многократно 
обсуждена в ходе парламентских слушаний 
и круглых столов.

В образовании и во всех сферах жизни 
важнейшая задача наших законопроек-
тов  –  создавать условия для преодоления 
глубокого социального раскола, царящего 
в России. Ради этого мы предлагаем ком-
плекс конкретных мер. Подушевое финан-
сирование образовательных организаций 
подлежит ликвидации. Необходим возврат 
единой тарифной сетки и обеспечение 
достойной оплаты труда педагогических 
работников из федерального бюджета. Это 
обеспечит повышение реальной зарплаты 
учителей и преподавателей вузов. По 
уровню пенсионного обеспечения педа-
гогов следует приравнять к госслужащим. 
Стипендия студентов не должна быть ниже 
прожиточного минимума, а его нынешний 
размер КПРФ предлагает увеличить вдвое.

Ключевой задачей должно стать повы-
шение качества образования. Для дости-
жения этой цели мы предлагаем отмену 
обязательной сдачи ЕГЭ и возврат к преж-
ним, показавшим свою эффективность 
классическим советским методикам. Убеж-
дён, что окончательный переход от «уга-
дайки» к полноценной учебной подготовке 
благоприятно скажется на уровне знаний 
выпускников школ и вузов. Это поможет 
стране ускорить развитие перспективных 
отраслей экономики, обеспечить подъём 
науки и рост благосостояния граждан.

Развитие образования должно сопро-
вождаться проведением качественно иной 
информационной политики. На смену при-
митивной развлекаловке в эфир федераль-
ных телеканалов должны прийти просвети-
тельские и научно-популярные программы 
в лучших советских традициях. Зритель 
в нашей стране имеет полное право на 
доступ к собственной культуре, столь 
долго провозглашавшийся «неформатом». 
Российские семьи будут рады смотреть 
в вечернем эфире отечественные кино-
фильмы, прославляющие подвиги героев 
своей Родины.

Дело подлинного возрождения России 
требует профессионально подготовлен-
ных кадров. В этой связи КПРФ выступает 
за соединение успешного исторического 
опыта и перспективных новаций, за пре-
вращение индустрии знаний в самую пере-
довую отрасль, в локомотив стремитель-
ного развития всей страны.

Такой подход особенно актуален 
сегодня, в условиях жёсткого геополити-
ческого противостояния с коллективным 
Западом. Развязанная им война против 
России ставит перед страной задачи пре-
дельной мобилизации всех сил и ресурсов, 
научного и технологического потенциала.

Решить эти задачи с опорой на подго-
товленные кадры – залог нашей Победы, и 
КПРФ будет продолжать над этим работать 
не покладая рук.

Председатель Цк кПРФ
Г. А. зюганов.

Пресс-служба Цк кПРФ

ОбРАщение ПРеДсеДАтеля Цк кПРФ Г.А. зЮГАнОВА
начался новый учебный год. Отшумели торжественные линейки. Шко-

лы наполнились гомоном детворы и подростков. и в каждом из этих ре-
бят заложено стремление стать старше, узнать много нового. В аудито-
рии вузов и техникумов вернулись студенты. им предстоит продолжать 
«грызть гранит науки», штурмовать личные высоты.

иван мельников о результатах единого дня голосования – 2023
Уже третий год выборы проходят в неординарном социальном и поли-

тическом контексте. и особенности этого контекста нарастают. Они сказы-
ваются и на ходе кампаний, и на мотивации граждан, и на повестке.
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первый заместитель 
председателя цк кпрФ 
Юрий афонин 
о прошедших выборах:

«Власть сейчас выборы переводит 
фактически с борьбы идей и программ и 
равной конкуренции к технологическим 

процессам обеспечения нужного резуль-
тата. Разная явка в разных регионах, но 
все наши товарищи фиксируют, что явка 
стала даже ниже, чем была в прошлом 
году. Это так даже по официальным дан-
ным. А уж по неофициальным уж точно. К 
сожалению, одна из проблем – что боль-
шая часть населения не видит возмож-
ности через выборы изменить ситуа-
цию в стране или в конкретном регионе. 
Это  –  большая проблема, и нам над ней 
надо работать».

заместитель председателя 
цк кпрФ, депутат 
государственной думы 
дмитрий новиков 
о том, что выборы постепенно 
превращаются властью 
в имитацию:

«Если вы не обеспечиваете честность 
и чистоту процедуры голосования, если 
вы не обеспечиваете содержательную 
дискуссию в ходе самой избирательной 

кампании, выборов нет. Есть имита-
ция избирательных процессов и ничего 
больше. То есть вы пытаетесь вместо 
выборов проводить некую легитимацию 

тех властных полномочий, которые вам 
раньше какими-то способами достались, 
и которые вы теперь считаете своим дол-
гом любыми способами за собой закре-
пить.

Наша партия, наши товарищи дока-
зали свою стопроцентную состоятель-
ность в руководстве регионами. Оба, и 
Клычков, и Коновалов, шедшие на второй 
срок, получили уверенный мандат дове-
рия граждан. Результат нас более чем 
устраивает. Почему? Потому что у них есть 
конкретные результаты их работы, потому 
что программа КПРФ действенна, потому 
что каждый из нас считал долгом поддер-
жать наших товарищей.

Теперь представьте себе эту ситуацию, 
что наши товарищи справляются в отнюдь 
не самых комфортных условиях. Не их 
партия является сегодня в России правя-
щей. Является правящей та партия, кото-
рая далеко не всегда ведет себя друже-
ственно и конструктивно. И понятно, что 
если бы ситуация здесь была бы иной, то 
результаты деятельности и Коновалова, и 
Клычкова были бы еще более впечатляю-
щими».

– Мы начинаем осеннюю сессию Госу-
дарственной Думы в чрезвычайных усло-
виях. Стране объявлена война на уничто-
жение Русского мира. И она требует от нас 
максимальной мобилизации, сплоченно-
сти и обязательной победы!

Исполняется 30 лет со дня издания 
Ельциным указа № 1400. После появле-
ния этого антиконституционного доку-
мента были расстреляны Советская власть 
и законно избранный парламент. Рос-
сию встроили в хвост «дяде Сэму». Нацио-
нальная собственность была распродана 
по цене, составлявшей менее 3 % реаль-
ной стоимости. Было уничтожено 80 тысяч 
предприятий. По сути, тогда и наступила 
окончательно та разрушительная, кри-
минальная эпоха, которую сейчас назы-
вают «лихими девяностыми». Мы обязаны 
извлечь из этого горького урока необходи-
мые выводы.

Необходимо сделать всё для нашей 
победы. И на этом направлении наша фрак-
ция, наши товарищи работали и будут 
продолжать действовать. По итогам про-
шлой сессии мы отчитались перед своими 
избирателями. Выпущен пятимиллион-
ный тираж газеты «Правда» с программой 
вывода страны из кризиса.

Эта сессия будет проходить в условиях 
подготовки к президентским выборам.

Я считаю, что «Единая Россия» обязана 
отчитаться за работу, которую проводит в 
ходе исполнения послания президента. А 
для этого, прежде всего, необходимо при-
нять бюджет развития, а не деградации. 
Наша партия и фракция подготовили такой 
бюджет. Он был рассмотрен на Орловском 
международном экономическом форуме.

Справедливость и обоснованность 
своих предложений и требований мы дока-
зываем делом. Посмотрите, какие резуль-
таты демонстрируют регионы, которыми 

руководят наши представители! Губерна-
тор-коммунист Клычков получил лучший 
урожай в стране  –  второй год подряд он 
составляет шесть тонн зерна на человека.

Как человек, который прошел через 
серьезные испытания, хотел бы высказать 
пожелания и президенту. Я внимательно 
слежу за всеми его последними выступле-
ниями. И, на мой взгляд, в условиях нынеш-
ней войны, объявленной нам, он должен 
проявить такие же решительность и муже-
ство, какие проявлял в борьбе с террориз-
мом на Кавказе. Это касается и фронта, и 
мирной жизни. Необходимо все сделать 
для того, чтобы в школе достойно и прав-
диво преподавалась история нашего Отче-
ства! Это главный залог подлинно патрио-
тического воспитания!

Президент также должен способство-
вать развитию международных отноше-
ний. Укреплять всё то, чего мы достигли 
благодаря формированию БРИКС и ШОС. 
Ведь сегодня в БРИКС входят уже одиннад-
цать стран, и это одна из ведущих между-
народных организаций. Пока некоторые 
отдыхали, прошли три крупнейших между-
народных форума. И ни на одном из них не 
бросили камень в нашу страну. Это огром-
ное достижение России, её руководства.

Я бы пожелал премьеру Мишустину, 
максимально внимательно присмотреться 
к нашим программам и инициативам. 
Потому что в рамках старого курса не найти 
решений, отвечающих стоящим перед 
страной стратегическим задачам. Можно 
что-то предлагать и внедрять по мелочи. 
Но решить проблемы такого масштаба, как 
достижение реального экономического 
суверенитета и прорыв в новых техноло-
гиях, невозможно.

Думе и Совету Федерации надо обеспе-
чить законодательную поддержку посла-
ния президента, его главных позиций. В 

этой связи хочу прежде всего обратиться 
к руководству «Единой России»: для того, 
чтобы гарантировать выполнение посла-
ния главы государства, должен быть нала-
жен полноценный диалог, проведены нор-
мальные, честные выборы. Но я считаю, 
что Медведев, Кириенко и Турчак в ходе 
прошедших выборов не справились с этой 
задачей!

Объясню, почему. Я к вам много раз 
обращался по ситуации в Хакасии. Там наш 
губернатор Коновалов получил на выбо-
рах 62 % голосов. Результат по партий-
ным спискам – 39 на 36 в пользу КПРФ. Это 
исчерпывающее доказательство успеш-
ных результатов нашей работы и народной 
поддержки. Но наших оппонентов это кате-
горически не устраивало. Они снова пусти-
лись во все тяжкие. За время выборной 
кампании в эфир выпустили 8 тысяч гряз-
ных сюжетов. Ни на одно наше замечание 
по этому поводу соответствующие органы 
не ответили.

Наш отчет по итогам работы фрак-
ции в период весенней сессии начинается 
с утверждения: «Раздвоенность власти 
мешает побеждать и угрожает будущему 
России». Вслушайтесь в этот вывод! Ведь 
власти требуют сплочённости общества, а 
выборы продолжают проводить по схеме, 
которая хуже той, что была в 1996-м году. 
Нет ни нормального диалога, ни честного 
подсчета голосов.

Нам говорят, что российская эконо-
мика набирает темпы. Но одновременно 
ЦБ вздувает ставку по кредитам до 13 про-
центов. 7 триллионов рублей отдают бан-
кирам, а промышленность задыхается.

Село, которое сейчас занимается убор-
кой и готовит новый урожай, вдруг увидело 
ценники на солярку, подскочившие на 40 
процентов. Никогда такого безобразия не 
было! В России море солярки, бензина, дру-
гого топлива. Проблема не в их нехватке, а 
в отсутствии механизмов, которые регули-
ровали бы процесс ценообразования.

Страна продолжает вымирать. В этом 
полугодии рождаемость оказалась самой 
низкой за последние двадцать лет.

Стремительный рост цен не останав-
ливается. И даже несмотря на получен-
ные миллионы тонн зерна хлебобулочные 
изделия ни на копейку не подешевели ни в 
одном магазине. Хотя задача решается пре-
дельно просто  –  закупите 15 миллионов 
тонн продовольственного зерна и сбейте 
цену. Но очевидные решения, необходи-
мые для обеспечения нашей продоволь-
ственной безопасности, по-прежнему не 
принимаются.

Президент в своем послании поставил 
задачу выйти на мировые темпы развития. 
И наши народные предприятия вышли на 
такие темпы. При этом не берем ни копейки 
у государства.

Мы уже десятый раз приглашаем вас в 
совхоз имени В. И. Ленина  –  посмотреть, 

как это работает. Мы отстояли это хозяй-
ство. Против совхоза было затеяно 120 
уголовных дел. Но мы его отбили после 
того, как президент вмешался. Он дал 
поручение, и соответствующие органы во 
всем разобрались. Но почему не отклик-
нулись те, кто сидит здесь и занимается 
этой работой в соответствии с законом?

Еще одна проблема  –  это деградация 
многих отраслей и нарастающая нехватка 
кадров. Придите на любой завод, в любую 
организацию. Кто там нужен прежде 
всего? Там нужны токари, слесари, фре-
зеровщики, станочники, программисты, 
учителя. Даже врачей уже не хватает! Но 
что нам мешает принять закон об обра-
зовании для всех? Он есть у вас на руках. 
Депутат нашей фракции Смолин неодно-
кратно выступал по этому вопросу, вы ему 
аплодировали. Так что же вас сдерживает? 
Ведь закон совершенно понятный. И его 
необходимость полностью очевидна.

Что касается внешней политики. 132 
страны поддерживают нашу позицию на 
мировой арене. Недавно прошел Восточ-
ный форум, в рамках которого пять раз 
блестяще выступил наш депутат Харито-
нов. Он как глава Комитета Госдумы по 
развитию Дальнего Востока и Арктики 
объехал 11 регионов Севера. Это уникаль-
ный опыт, прекрасная работа. Но что нам 
мешает внедрить этот опыт повсеместно, 
реализовать его на практике по всей 
стране?

И о вопросах безопасности. Я имею 
право об этом говорить, потому что был 
на всех войнах, во всех горячих точках 
последних десятилетий. И сегодня я спра-
шиваю: если украинский террористиче-
ский режим обстреливает Москву, если 
дважды повредили Крымский мост, если 
взорвали трубопроводы, а на Украине при 
этом ни один мост не пострадал, ни один 
провод не оборван, тогда чем занимаются 
российские спецслужбы?

Изучите советский опыт! Тем более в 
год больших юбилеев. Это опыт боев за 
Невский пятачок, опыт двухсот дней битвы 
за Сталинград. В этом же году мы отметили 
80-летие битвы на Орловско-Курской дуге. 
Сейчас отмечается 80-летие освобожде-
ния Донбасса и выхода советских войск 
к Днепру. Мы обязаны опереться на это 
героическое наследие, собрать все силы и 
победить!

Что касается «пятой колонны», то 
уймите её, наконец! Я и ей советую 
уняться. Её грязный, воровской, спекуля-
тивный опыт уже у всех торчит костью в 
горле! Ни один здравомыслящий человек 
никогда не пожелает к нему вернуться!

Давайте твердо помнить главное: нам 
нужна победа, и мы должны ее обеспечить 
в этом году!

источник: кПРФ.ру 
(из выступления Г. А. зюганова)

позиция партии

19 сентября Председатель Цк кПРФ, Руководитель фракции коммуни-
стов в Государственной Думе Г.А. зюганов выступил на открытии осенней 
сессии парламента. 

кпрФ об итогах единого дня голосования 
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Законопроект о «детях войны» за эти 
годы депутаты фракции КПРФ вносили в 
Госдуму не один раз. Однако он так и не 
был принят. Такая же ситуация и в Новго-
родской областной Думе. Все представ-
ленные законопроекты фракции КПРФ в 
областном парламенте не получили под-
держку, единороссы своим большинством 
голосов блокировали его принятие.

Льготы для тех, кто застал войну в 
самом юном возрасте, есть только в поло-
вине регионов страны. Будет ли восстанов-
лена справедливость? Или чиновники так и 
будут «футболить» кому принимать закон…

Сейчас такие законы есть в четы-
рёх десятках регионов, в каждом – свой 
набор мер поддержки. Из-за этого люди, 
чьи первые годы жизни пришлись на 
суровую пору, оказались в неравном 
положении: одни получают больше, дру-
гие – меньше, а половина вообще ничего 

не получает, так как в их области такая 
норма вообще не действует. Это неспра-
ведливо. Федеральный закон «О детях 
войны» мог бы обеспечить равную при-
бавку к выплатам от государства, а неко-
торым добавить льгот.

Наша общая благодарность тем, кто 
пережил войну и детьми начинали рабо-
тать во имя Великой Победы, а затем вос-
станавливали страну в послевоенное 
время, безмерна. Сейчас они уже в пожи-
лом возрасте и нуждаются в особой под-
держке.

Напомню, что в ходе выборной кампа-
нии в Госдуму теперь уже действующий 
председатель Новгородской областной 
Думы  Ю. И. Бобрышев поддерживал при-
нятие закона «О детях войны».

Разумеется, наш долг перед детьми 
войны велик, и любых мер поддержки 
будет недостаточно, чтобы выразить нашу 
признательность. Во время общения с 
ними они почти все в один голос гово-
рят, что им важно получить статус «дети 
войны».

После завершения парламентских 
каникул все наши депутаты будут про-
должать настаивать на принятии этого 
закона.

ефимова Ольга,
Первый секретарь новгородского 

обкома кПРФ, член Цк кПРФ

дети войны

*  *  *
А вы видели их взгляд? 
 - вернувшихся из мест, где ад. 
Их взгляд на нас, на тыловых, 
на беззаботных, на слепых, 
на равнодушных, меркантильных, 
чего-то ждущих, инфантильных. 

Я видел часто их глаза, 
в них не рождается слеза. 
в них горечь видно, видно боль, 
ту, что всегда теперь с собой. 

Ведь где-то там, где ясно всё, 
они теряли сразу всё, 
когда товарищей своих, 
не находили средь живых. 

Теперь же, видя нас в миру: 
холёных, ржущих, бред несущих... 
Их взоры будто вопиют: 
«За этих други жизнь кладут?!». 

И стыдно мне, от этих глаз, 
и за себя, и за всех нас, 
за тыл, который не един, 
за равнодушие детин, 
за наш снобизм и за комфорт, 
за ждущий где-то дома торт... 

Вы загляните им в глаза. 
Прочувствуйте, что чуял я.
Быть может, задрожит слеза – 
 не всё потеряно тогда!

Анна бузанова

председатель новгородского регионального отделения 
организации «дети войны» приняла участие в заседании 
центрального совета ооо «дети войны»

14 сентября 2023 года в Москве 
на улице трубной состоялось за-
седание Центрального совета 
Общероссийской общественной 
организации «Дети ВОЙнЫ». В 
заседании приняла участие пред-
седатель новгородского регио-
нального отделения Общероссий-
ской общественной организации 
«Дети войны» татьяна Алексеевна 
лукина.

Председатель Центрального Совета 
Николай Васильевич Арефьев выступил 
с информацией о проделанной работе в 
период осенней избирательной кампа-
нии 2023 года. Данные выборы в России 
проходили в неординарном социально-
политическом контексте, в принципи-
ально иных, радикальных условиях, в 
них участвовали новые регионы страны. 
Бесценный опыт, накопленный всеми 
народно-патриотическими силами, в 
том числе, «детьми войны», даёт воз-
можность скорее добиться справедли-
вости.

Участники заседания поделились 
мнениями и своими наработками в деле 
оказания финансовой и иной поддержки 
воинов, участвующих в Специальной 
военной операции, и жителей новых тер-
риторий России. Люди Донбасса ждут 

нашу помощь! А в программе нашей пар-
тии, безусловно, видят будущее нашей 
страны.

По материалам сайта 
Дети ВОЙнЫ РФ

геннадий зЮганов: 
дети войны получают 

жалкие крохи
на радио «комсомольская прав-

да» в программе «Партийная сре-
да с Геннадием зюгановым» ли-
дер кПРФ затронул важные темы 
в контексте работы компартии, а 
также рассказал об инициативах 
кПРФ в рамках осенней сессии в 
Госдуме.

Г. зюганов:
– Мы сейчас вносим целый пакет 

законов, и эти законы, прежде всего, нам 
рекомендованы в ходе выборной кам-
пании. Один из первых главных – сфор-
мировать бюджет развития. Мы его под-
готовили в ходе Орловского научного 
международного форума, программу 
победы, и всё делаем для поддержки 
детей всех уровней – и образование для 
всех, и детей войны, и детей многодет-
ных семей. Для нас это самый принципи-
альный вопрос. Я надеюсь, что это вой-
дет в пакет первоочередных законов, и 
мы будем сражаться за это.

Что касается пенсионеров. В тяже-
лейшем положении. У нас даже у детей 
войны средняя пенсия – 16–18 тысяч. Мы 
настаивали на том, чтобы минимальная 
пенсия была на уровне прожиточного 
минимума. Он сейчас 16242. Мы требо-
вали удвоить его. Примерно 32 тысячи 
должен быть прожиточный, и мини-
мальная пенсия не может быть ниже. А 
работающим пенсионерам обязательно 
индексировать. Все проекты законов 
готовы, внесены. И мы рассматриваем их 
первоочередными.

Меня крайне беспокоит, что дети 
войны, которых осталось 10 миллионов, 
получают жалкие крохи. Сейчас почти 
ушли из жизни все участники войны. 
Мы добились им хороших льгот. И я вно-
сил закон, чтобы дети войны получили 
такую же пенсию, льготы, как и участники 
войны. Потому что на их плечи легло вос-
становление страны, они многое сде-
лали. И если Гитлер у них отнял детство, 
то нынешняя нищета отнимает у них ста-
рость. Мы вносили предложения 8 раз. 
Кстати, этот закон приняли 42 субъекта 
Российской Федерации по нашей иници-
ативе, но этот закон должен носить феде-
ральный характер. И мы должны в бюд-
жете закладывать эти ресурсы, их вполне 
достаточно.

Эксперт уверен, что боевики всу ответят перед законом 
за жестокость с военнопленными

Рано или поздно состоится трибу-
нал по преступлениям как нынеш-
него киевского режима, так и его 
пособников и спонсоров. Все со-
бранные Россией доказательства бу-
дут на нём предъявлены, а виновни-
ки понесут такое же наказание, как 
их предшественники – немецкие фа-
шисты на нюрнбергском процессе. 

Так прокомментировал РАПСИ извест-
ный адвокат Дмитрий Аграновский данные 
о том, что украинские боевики отправили 
пленных российских солдат на минное 
поле в зоне спецоперации.

«Подобного рода обращение с военно-
пленными противоречит Женевской кон-
венции от 12  августа 1949  года, которая 
запрещает жестокое и даже унижающее 
обращение с военнопленными. Наша ста-
тья 356 УК РФ предусматривает наказание 
за жестокое обращение с военноплен-
ными до 20 лет лишения свободы. Даже 
434 статья УК Украины тоже предусма-
тривает наказание за плохое отношение 
с военнопленными  –  до трёх лет лише-
ния свободы (кстати, очень показатель-
ная разница, но тем не менее наказание 

предусматривается хоть какое-то)», – рас-
сказывает Аграновский.

То есть, по его словам, совершенно 
очевидно, что такого рода обращение 
является преступлением как с точки зре-
ния международного права, так и с точки 
зрения Уголовных кодексов абсолютного 
большинства государств на земле, в том 
числе России и Украины.

«Однако мы видим такое обращение с 
пленными со стороны украинского режима 
далеко не первый раз. И мне не известно 
ни об одном случае реагирования на эти 
преступления со стороны правоохрани-
тельных органов Украины, что в очеред-
ной раз подчёркивает преступный и терро-
ристический характер существующего там 
сегодня режима», – говорит эксперт.

Собеседник агентства считает, что 
подобного рода случаи должны прида-
ваться как можно более широкой меж-
дународной огласке для дружественных 
нам государств, так и нейтральных, ещё не 
определившихся.

«Они, подчеркну, и составляют то 
мировое сообщество, о котором так любят 
говорить на западе. В совокупности это 
7/8 человечества. И для них мы посто-
янно должны доносить информацию о 

преступлениях украинского режима. У нас, 
в России, я надеюсь на скорейшее возбуж-
дение дела по данным фактам. Лично я 
уверен, что рано или поздно трибунал по 
преступлениям как нынешнего киевского 
режима, так и его пособников и спонсо-
ров, состоится, и все собранные нами дока-
зательства будут на нём предъявлены, а 
виновники понесут такое же наказание, как 
их предшественники – немецкие фашисты 
на Нюрнбергском процессе»,  –  заключил 
Аграновский.

МОскВА, 15 сен. – РАПси

когда примут закон о «детях войны»?
Этот вопрос самый частый, который нам задают  на приемах граждан и в 

местном отделении активисты организации «Дети войны». 
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смена

13 сентября в стране отметили  
100-летие легендарной комсомол-
ки, первой девушки, удостоившей-
ся звания Героя советского союза 
зои космодемьянской. зоя Анато-
льевна была родом из тамбовской 
области. именно оттуда приходят 
жалобы жителей на то, как чтут па-
мять героя советского союза мест-
ные чиновники.

С новыми обращениями об очеред-
ной издёвке со стороны власти пришли 
из села Борщёвка Тамбовского района. 
В мае 2021 года здесь был посажен Сад 
памяти Зои Космодемьянской. Борщёвка 

была выбрана, поскольку в этом селе есть 
небольшой музей, посвящённый жизни и 
подвигу Космодемьянской. Открытие сада 
проходило под фанфары с участием чле-
нов «Молодой гвардии» и «Единой России». 
Также на месте сада был установлен краси-
вый стенд с ошибкой в фамилии героини. И 
вот по прошествии двух лет ни от сада, ни 
от стенда почти ничего не осталось. Сорная 
трава и ничего вокруг.

В этом году, 100-летия Зои Анатольевны, 
и музей в этом же селе Борщёвка остановил 
свою работу. Жители и гости области лиши-
лись возможности посещать культурное 
учреждение в связи со смертью смотри-
тельницы Лидии Алексеевны Шебуновой 
(скончалась в 2022-ом году).

Представители отдела культуры и 
архивного дела администрации Тамбов-
ского района отметили, что возобновлять 
работу музея не планируется. «Однако рас-
сматривается идея использовать экспо-
наты в рамках специальной экспозиции в 
краеведческом музее Тамбовского района 
в селе Лысые Горы. Конкретных решений 
пока нет – эта идея ещё в проекте», - доба-
вили в отделе культуры и архивного дела.

На пике своего расцвета в музее содер-
жалось более 4000 уникальных экспонатов. 
Среди них было много подлинных фотогра-
фий, документов и автографов, уникаль-
ных книг и пластинок. Немало материала 
связано с матерью Зои, Любовью Тимофе-
евной, с которой Шебуновы, осуществив 
свою мечту, всё-таки познакомились и вели 
активную переписку.

Это место для многих гостей и жителей 
области было очень значимым. Год назад 
представители администрации Тамбов-
ского района пообещали решить вопрос с 
новым смотрителем музея. Однако вместо 
этого в 100-летний юбилей со дня рожде-
ния Зои Космодемьянской музей в её честь 
был закрыт.

Что это? Умышленное и упорное уничто-
жение памяти местной властью? Ненависть 
к самой Зое Космодемьянской? Такое уни-
кальное развитие «патриотизма» в Тамбов-
ской области?

Депутатом фракции КПРФ были направ-
лены запросы в Генпрокуратуру и губерна-
тору области с целью разъяснения сложив-
шейся ситуации.

Владимир исаков
Пресс-служба Цк лксМ РФ

в год 100-летия зои космодемьянской на её родине 
местные власти закрыли музей её имени

Финальная часть конкурса «зем-
ля талантов» объявляется откры-
той! Годы упорных тренировок, 
сотни индивидуальных вокальных 
занятий и множество выученных 
страниц разнообразного текста. и 
теперь лучшие из лучших здесь, 
в «снегирях»: 30 регионов нашей 
страны, более 200 участников.

Все делегации прибыли в Подмосковье, 
участники уже опробовали сцену, и для 
всех ребят наступает важный день. Все они 
уже сейчас настоящие победители и герои. 
Герои голоса, герои литературного творче-
ства, мастера пластики и грации.

На финальную часть конкурса отпра-
вилась группа ребят, представляющая 
Новгородскую область по номинациям: 
вокал  –  Хомякова Юлия, Подниколенко 

Дарья (г. Боровичи, Новгородская область), 
художественное чтение  –  Попов Констан-
тин, хореография  –  хореографический 
коллектив «LIKE» (трио) д. Ермолино, Нов-
городский район. Сопровождает наших 
конкурсантов депутат Думы Великого Нов-
города, второй секретарь Новгородского 
обкома КПРФ Макаревич Никита.

Всем ни пуха ни пера!

итоги летней 
работы и ближайшие 

планы пионеров 
из отряда «орлёнок»

В Поддорье прошёл совет пи-
онерского отряда «Орлёнок», на 
котором юные ленинцы подвели 
итоги пионерского лета, отчита-
лись по выполнению пионерских 
поручений, распределили новые 
обязанности пионеров и назначи-
ли вожатых в подшефный класс. 

В рамках тимуровского движения 
определили ответственных для помощи 
ветеранам труда. На 22 сентября запла-
нировали мероприятие, которое прой-
дёт в деревне Починное у мемориала 
памяти расстрелянных мирных жителей 
в годы Великой Отечественной войны. 
Также пионеры «Орлёнка» составили и 
утвердили план мероприятий до конца 
2023 года.приветствуем всех финалистов конкурса

«земля талантов»!
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Но давайте вспомним, что в истории 
нашей страны были не только героиче-
ские страницы, но и мрачные страницы, 
гордиться которыми никак нельзя. К их 
числу принадлежат и события 90-х годов 
прошлого века. Между тем сегодня об 
этих событиях почти ничего не говорят. 
А если изредка и говорят, то очень выбо-
рочно, упоминая одно и намеренно замал-
чивая другое. Например, Президент РФ 
В. В. Путин неоднократно говорил, что в 
90-х годах было разрушено практически 
всё, страна лежала в руинах. Но при этом 
он никогда не говорил, почему это произо-
шло и кто в этом виноват! Разве это не есть 
полуправда?!

Во время расстрела парламента Рос-
сии в октябре 1993 года было убито много 
людей. По официальным данным, которые 
в свое время обнародовал сам Б. Н. Ельцин, 
в этом списке числится 147 человек. Цифра 
эта лживая. Тела погибших вывозили на бар-
жах по Москве-реке и по суше на автомоби-
лях-рефрижераторах. Белый дом горел, и 
в него несколько суток не допускали даже 
пожарных, скрывая следы преступлений. 
Точное количество погибших уже, видимо, 
никогда не будет известно.

Сегодня существует уже достаточно 
обширная литература, в которой различ-
ные эксперты рассматривают эту про-
блему и называют примерное количество 
погибших. Пожалуй, самая полная картина 
представлена в книге кандидата истори-
ческих наук Валерия Шевченко «Жертвы 
черного октября», который в своем иссле-
довании опирается на огромный докумен-
тальный материал – более 800 источников. 
Так вот, большинство экспертов останав-
ливается на числе погибших 1500–2000 
человек.

Когда  Б. Н. Ельцин стал президентом, 
России были остро необходимы реформы. 
И Ельцин начал их проводить. Ключевой 
вопрос заключается в том, какие реформы 
и как проводили Б. Н. Ельцин и его 
команда, и каковы их результаты. В основе 
этих реформ лежали две стержневые идеи. 
Первая идея: при социализме цены уста-
навливало государство, теперь же надо 
просто отпустить цены – и рынок всё отре-
гулирует сам. Второй идеей была идея при-
ватизации государственного имущества.

Ельцин публично говорил, что цены 
после их либерализации поднимутся в 
3, максимум в 3,5 раза и затем наступит 
стабилизация. Еще он обещал, что если 
будет снижен уровень жизни населения, 
то он «ляжет на рельсы». Как всегда, эти 
его утверждения и обещания оказались 
пустыми словами, которые он мгновенно 
забыл.

Цены полетели вверх с бешеной ско-
ростью, инфляция достигала 1 % в день, за 
несколько месяцев «реформ» цены взле-
тели в тысячи раз! При этом вклады насе-
ления в банках не индексировались, и они 
мгновенно превратились в пыль, т. е. всё 
население России было ограблено в бес-
прецедентных масштабах. Подавляющее 
большинство населения России оказалось 
за чертой бедности, резко возросло число 
самоубийств, рождаемость упала и была 
даже ниже, чем во время Великой Отече-
ственной войны, численность населения 
стала сокращаться!

Государственное имущество России 
стоимостью более 1 триллиона долларов 

было продано за 7,2 миллиарда долларов 
(0,7 % от реальной стоимости). При этом 
сам Чубайс говорит, что это имущество 
можно было бы отдать и бесплатно, глав-
ное, как он считает, было в другом – похо-
ронить коммунизм.

При этом иностранцам (в  основном 
американцам) за бесценок были отданы 
многие важнейшие стратегические пред-
приятия военно-промышленного ком-
плекса, выпускавшие секретную про-
дукцию. Вот таковы были результаты 
ельцинских реформ.

Кстати, в Госкомимуществе Чубайса 
работало несколько десятков штат-
ных сотрудников ЦРУ США. Огромный 
вопрос – как они туда попали? Но еще инте-
реснее следующее. Сменивший Чубайса 
на посту руководителя Госкомимуще-
ства  В. П. Полеванов отобрал у них про-
пуска и попытался их уволить, после чего 
Ельцин немедленно уволил самого Поле-
ванова. Всё это наводит меня на мысль, что 
Б. Н. Ельцин был американским агентом, 
причем агентом блестящим, быть может, 
лучшим иностранным агентом в мире за 
всю историю. Агентом явным или неяв-
ным – это уже другой вопрос.

Так вот, именно эти катастрофические 
реформы Съезд народных депутатов РФ, 
как говорил Ельцин, «мешает» ему прово-
дить. Съезд, к сожалению, мешал Ельцину 
очень слабо, очень плохо, и даже еще до 
расстрела Съезда Ельцин проводил свои 
реформы почти беспрепятственно.

Почему так получилось? Потому, что 
на Ельцина «блестяще» работал председа-
тель Верховного Совета России  Р. И. Хас-
булатов. Он развернулся против Ель-
цина только в самый последний момент, 
когда понял, что Ельцин считает его отра-
ботанным материалом и не хочет брать 
его в свою команду. Хасбулатов сыграл в 
истории России огромную роль, и роль 
эта  –  резко отрицательная, это роль раз-
рушителя, роль пособника Ельцина. Про-
таскивая кулуарным путем различные 
постановления и соглашения, не ставя на 
голосование многие предложения депута-
тов, направленные против разрушитель-
ной политики Ельцина, Хасбулатов давал 
возможность Ельцину бесконтрольно и 
безнаказанно разрушать Россию. В такой 
атмосфере разрушительная политика Ель-
цина в конце концов перешла всякие гра-
ницы, и встал вопрос (в  рамках Конститу-
ции) об импичменте президента Ельцина.

Когда Ельцин стал президентом, нужно 
было выбрать нового председателя Вер-
ховного Совета. Выступая на Съезде 
16 июля 1991 года, Ельцин призвал депута-
тов голосовать за Хасбулатова. Я уже тогда 
неоднократно публично говорил, что если 
Хасбулатов будет избран председателем, 
то произойдет катастрофа. Жизнь вскоре 
подтвердила мои слова.

Остановлюсь несколько подробнее на 
некоторых конкретных эпизодах работы 
Хасбулатова. Как я уже говорил, с самого 
начала реформы, которую проводили Ель-
цин и сформированное им правительство 
во главе с Гайдаром и Чубайсом, начали 
давать резко отрицательные результаты. В 
мире есть люди, которые, если что-то идет 
не так, никогда не ищут причины в самом 
себе, у них всегда виноват кто-то другой. 
Ярчайшим представителем этой катего-
рии людей являлся Ельцин. Он не допускал 

даже мысли о том, что проводимые им 
реформы принципиально порочны.

1 декабря 1992 года истек срок допол-
нительных полномочий президента, дан-
ных ему V Съездом. В этот день начал 
работу VII Съезд народных депутатов Рос-
сии. Опять, в который уже раз, главным 
вопросом на Съезде был вопрос о ходе 
экономической реформы, результаты 
которой с каждым днем становились все 
более и более катастрофическими. На VII 
Съезде соглашательская политика Хасбу-
латова, его манипулирование Съездом и 
нарушение регламента проявились наибо-
лее ярко.

Кульминацией Съезда явилось приня-
тие 12  декабря 1992  года Постановления 
«О стабилизации конституционного строя». 
Названо это постановление было как бы в 
насмешку, ибо оно само носило абсолютно 
антиконституционный характер. Это поста-
новление привело к тяжелейшим послед-
ствиям, к тяжелейшей дестабилизации 
всей обстановки в России. Это была победа 
Ельцина и Хасбулатова над Конституцией, 
над здравым смыслом.

Следующий, VIII Съезд отменил это 
постановление, на этом Съезде Хасбула-
тов даже был вынужден признаться, что 
его, как он сказал, «бес попутал», но вер-
нуть обстановку в стране хотя бы к тому 
состоянию, которое было до VII Съезда, уже 
было невозможно, и напряженность резко 
нарастала.

Тем не менее, когда Ельцин стал пре-
зидентом РФ, он начал назначать предан-
ных ему депутатов в правительство и свою 
администрацию. Как депутаты, переходя-
щие на службу к Ельцину, отстаивали его 
интересы, ярко показывает следующая 
история, связанная с началом приватиза-
ции в России.

Верховный Совета России принял Закон 
об именных приватизационных чеках. 
Однако  А. Б. Чубайс подготовил проект 
Указа Президента РФ Ельцина о безымян-
ных ваучерах. Незадолго перед этим Хас-
булатов протащил через V Съезд Поста-
новление «О правовом обеспечении 
экономической реформы».

Согласно этому постановлению прези-
дент имел право издавать указы, касающи-
еся экономической сферы, которые про-
тиворечили закону! Проекты таких указов 
должны были быть представлены в Верхов-
ный Совет, а в период между сессиями – в 
Президиум Верховного Совета. И если в 
течение семи дней Верховный Совет или 
Президиум не отклоняет такой проект, указ 
вступает в силу.

И вот президент прислал в Верховный 
Совет проект Указа о приватизации, под-
готовленный Чубайсом. Р. И. Хасбулатов в 
это время был в командировке в Индии, а 
его первый заместитель С. А. Филатов про-
держал у себя, никому не показывая, про-
ект указа более семи дней, и указ вступил в 
силу. Вскоре после этого С. А. Филатов был 
назначен руководителем Администрации 
президента РФ. Не знаю, найдется ли чело-
век, который будет утверждать, что эти два 
факта из биографии С. А. Филатова никак 
не связаны между собой?!

21 сентября 1993 года Б. Н. Ельцин издал 
свой печально знаменитый Указ № 1400, 
главным содержанием которого был 
роспуск законно избранного Съезда народ-
ных депутатов России.

На своем чрезвычайном заседании, 
которое состоялось в ночь с 21 на 22 сен-
тября 1993 года, Конституционный суд Рос-
сии под председательством В. Д. Зорькина 
принял Постановление, в котором гово-
рилось, что президент России Б. Н. Ельцин 
своим Указом № 1400 нарушил ряд статей 
Конституции и на этом основании подле-
жит отстранению от должности.

Немедленно собрался Х Чрезвычайный 
Съезд народных депутатов России, кото-
рый, естественно, не подчинился анти-
конституционному Указу № 1400 и принял 
постановление об импичменте Ельцина. 
Это постановление было принято в полном 
соответствии с Конституцией РФ.

Ельцин не подчинился этим решениям 
и силовым путем приостановил деятель-
ность Конституционного суда и блокиро-
вал Белый дом  –  Дом Советов (ныне Дом 
правительства), в котором заседал Съезд 
народных депутатов России. Блокада дли-
лась две недели – с 21 сентября по 4 октя-
бря 1993  года. Белый дом был оцеплен 
колючей проволокой (спиралью Бруно), 
запрещенной международной конвен-
цией. Условия в Белом доме были ужасаю-
щие – без связи, без света, без отопления, 
без воды, без еды, с неработающей канали-
зацией. В Белый дом не пропускали даже 
машины скорой помощи.

Автор этих строк с первой до послед-
ней минуты был в Белом доме, принимая 
участие в его защите и в работе Съезда. 
Более того, мне довелось председатель-
ствовать на последнем заседании Съезда, 
проходившем 4  октября под грохот тан-
ковых орудий. 4  октября Белый дом был 
захвачен войсками, которые направил 
Ельцин. Белый дом загорелся от снаря-
дов, которыми стреляли из танков. По дан-
ным Генеральной прокуратуры, 4  октября 
только из стрелкового оружия было сде-
лано 30 тысяч выстрелов, и это не считая 
обстрела из танков и бронетранспортеров. 
Это – настоящая война, развязанная в цен-
тре столицы России против собственного 
парламента!

После расстрела парламента Рос-
сии выросло новое поколение, которое 
не знает правды о том времени. Как я уже 
писал в начале статьи, сегодня в СМИ ста-
рательно замалчивается информация о тех 
событиях, о том, как разрушали Россию, её 
экономику, как было ограблено населе-
ние страны, как были развязаны кровавые 
войны в центре Москвы и на Кавказе и кто 
во всем этом виноват.

Сегодня часто черное выдается за 
белое, многие из антигероев тех событий 
оцениваются абсолютно неадекватно. Так, 
например, Ельцину возведен памятник и 
построен грандиозный «Ельцин-центр», 
именем Черномырдина называют корабли 
и говорят, что он  –  один из самых ярких 
политиков, в стране проводятся ежегод-
ные гайдаровские форумы, Чубайс занимал 
высокие государственные должности, Ерин 
за расстрел парламента (который состоялся 
4  октября 1993  года) получил немедленно 
(7 октября 1993 года) звание Героя России и 
генерала армии. Так с кого будет брать при-
мер современная молодежь и какую страну 
эта молодежь будет строить?!

Я говорил в этой статье о мрачных стра-
ницах нашей истории. Эти страницы, так же 
как и страницы героические, мы не имеем 
права забывать или искажать, иначе будем 
вечно повторять свои ошибки.

Михаил челноков – 
народный депутат России 1990–1993 гг., 

член союза писателей России, 
чл.-корр. РАен.

иА Регнум
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как россия шла к кровавому октябрю 1993 года. 
воспоминания свидетеля

сегодня в России много и часто говорят о том, что мы должны гордить-
ся своей победой в Великой Отечественной войне, не забывать о том, что 
мы спасли мир от фашизма, не давать никому искажать эту героическую 
страницу нашей истории. Да, это действительно так.


